



EL TIERRA

SEMANARIO ANARQUISTA

Solicitada la franquicia postal en la Administración de Correos de la Habana.

Director: PABLO GUERRA.

Organio de la F. de G. A. de Cuba.

Correspondencia y Valores a: MANUEL FERRO.

AÑO I.	Redacción y Administración: ZULUETA 37, (altos).	HABANA, Octubre 2 de 1924.	Número suelto: 5 centavos.	NÚM. 8.
--------	--	----------------------------	----------------------------	---------

EL FEUDO

Como un castillo medieval, donde toda tiranía y toda explotación tiene su asiento, alzase, en medio del mar de esmeralda de los campos de caña, el ingenio de azúcar.

Sus chimeneas, enhiestas, lanzando al espacio torrentes de humo; la mole cuadrada de hierro y acero de la casa calderas; el pitón de las máquinas que arrastran los carros cargados de caña al estero, y se llevan los trastos repletos de sacos de azúcar rumbo a los puertos de embarque; el ruido, incesante y continuo, que producen las fábricas al cantar la canción del trabajo, ponen en el ambiente, tal calor de vida, que el ánimo se encuentra propicio a participar en el concierto de esfuerzos que representa toda labor en gran escala.

Pero, ¡ay! frente a este cuadro, muy siglo XX, se ve otro con caracteres tan distintos, tan lleno de desolaciones y dolores, que hace pensar en dos épocas distintas separadas por seculares lagunas de años; haciéndonos como entrever la existencia de una mano más poderosa y potente, que pone, al lado a la industria moderna de hoy, la condición abyecta y nefanda del esclavo de ayer.

Porque no otra cosa representan, y son, los trabajadores de ingenio; seres tan diminutos, tan lleno de desolaciones y dolores, que hace pensar en dos épocas distintas separadas por seculares lagunas de años; haciéndonos como entrever la existencia de una mano más poderosa y potente, que pone, al lado a la industria moderna de hoy, la condición abyecta y nefanda del esclavo de ayer.

Y qué contraste tan enorme y tan visible, entre la condición del obrero de la ciudad y la del trabajador del campo!

Aquí, en la Habana y en algunas otras ciudades del interior, existen, sostenidas por la voluntad firme y constante de los hombres libres, libertad de reunión, libertad de palabra, libertad de asociación. En los ingenios, no hay ni se permite que haya, más libertades, que las que para sí se abren los jefes o administradores de ellos, sostenidas también, por la amenaza brutal y continua, muchas veces llevada a vías de hecho, de los que dicen guardadores del orden, no son otra cosa que defensores incondicionales de los intereses de la burguesía.

Ya hoy los que parecían esclavos irredimibles o incapaces de redimirse por si solos, empiezan a erguirse y abandonando la degradante posición de arrodillados, miran cara a cara a los que hasta ayer miraban como el perro mira a su amo.

Este gesto de liberación para que pueda ser efectivo, no debemos abandonoar a las solas fuerzas de los que lo han realizado. Todos los que sentimos ansias de libertad estamos en el deber de darles el calor, el apoyo y la atención que él requiere. Pues estas luchas, donde se enfrentan la libertad y la tiranía no obedecen a causas locales, sino que son producto de la pugna que tiene divididos a todos los hombres en dos únicos sectores. De un lado, los que lo consideran incapacitado para vivir libremente, y del otro, los que luchan contra todas las tiranías, convencidos que la libertad y solo ella nos capacitará para vivirla amplia e integralmente.

SIN GOBIERNO

En los artículos anteriores, hemos expuesto nuestra opinión, respecto a lo que podía ser realizado por los anarquistas inmediatamente después de abolido el poder gubernamental, y respecto a cómo podría realizarse; en este trabajo, que será el último, examinaremos otros problemas, a nuestro juicio interesantes.

Hay que organizar el servicio de trenes, la higiene pública, etc. Los partidarios del autoritarismo, no ven otra solución que la de crear cuerpos centrales, proponen: o el establecimiento de "negociados de la industria, las comunicaciones y la agricultura", o bien que "todo el poder vaya a los sindicatos" encogiendo así la sociedad en la dictadura de los comités. Los anarquistas, se oponen a esto, hacen la crítila de lo perniciosa demostrando los perjuicios que causaría a la comunidad... Y en su lugar, que proponen los anarquistas? Dejar que la libre iniciativa, realice su obra. Se obstará: pero, y si los obreros de una fábrica o los campesinos de un territorio toman acuerdos que lesionen los intereses de los demás? Los que tal dicen no han pensado nunca seriamente en el modo como se mezclarán, entrejuntan y confunden los intereses de los

diferentes grupos productores. Tal contingencia no podría presentarse sino de manera eventual y sería resuelta como se resuelven hoy mismo sencillos conflictos y problemas que a diario se presentan.

Qué actitud podrían tomar esos obreros o esos campesinos? Negarse a trabajar, dedicarse al pillaje—predican algunos, generalmente verdaderos píllos que viven asaltando el trabajo ajeno.

Exigir dinero a cambio de sus productos, fijar un horario de labor pequeño, cuyo resultado no compensaría el entretenimiento de la tierra y las máquinas ni la manutención de los que las trabajan—dicen otros.

Un hombre salió, un puñado de hombres, pueden preferir, temporalmente y debido a causas especiales, la vida de bandolerismo a la vida de trabajo; pero... comunidades enteras... Asustan hoy, a pesar de lo ingrato de las tierras y lo miserables de su vida, el campesino o el obrero, van contentos a la guerra, sienten vocación por la existencia del bandido! El Estado normal del Hombre, es la paz, el trabajo; cuando las circunstancias de una guerra de una huelga u otro movimiento cualquiera, obligar al trabajador a dejar el labrantío o el taller, suspira por

ellos y los recuerda con nostalgia; cuando les teme, no es al trabajo en sí, sino por las condiciones en que se desenvuelve. En cuanto al dinero... ¿qué vale intrínsecamente el dinero?

Nada: el dinero es una representación, y quien pueda adquirir máquinas, apresos, alimentos, ropas, etc., sin dinero alguno, sólo a cambio de su trabajo productivo, no ha de extrañar cariñosamente la ausencia de los signos de cambio. Mas, a pesar de esto, supongamos que un grupo campesino, pide dinero como pago a sus productos...

Los demás grupos sociales, que no tienen dinero, se niegan.—No os damos ni el trigo.—No os damos las máquinas ni el salado—

Si se declaran independientes y conservan entre ellos las relaciones actuales de cambio, allí ellos: no por eso hemos de romper las relaciones y el comercio. ¡No comerciamos con pueblos cuyo sistema de intercambio es del todo diferente al que rige en los pueblos civilizados! ¿Qué es el comercio sino un cambio de productos? Si en vez de una sola comunidad más o menos pequeña, fuera la mayoría de las comunidades, la imposibilita en mantener el valor dinero, nos encontrariamos en la situación actual, seguiríamos luchando como luchamos al presente; pero esto no puede ocurrir después de una revolución social, porque la revolución que no destruye esas ideas, no es una revolución social, y porque sospechar la posibilidad de que los hombres que hacen una revolución (mejor: que se revolucionan en sí mismos) a impulsos de ciertas ideas, han de pensar lo contrario al otro día, es tanto como esperar que los cristianos nieguen a Cristo o los matemáticos a Matemática, cuando, precisamente, son: los unos cristianos por creer en Cristo, matemáticos los otros por creer en Matemática.

El régimen interior de cada fábrica es de la competencia, de los que allí trabajan; la fábrica como la tierra, como la mina o la casa, no es propiedad de nadie en una sociedad anarquista; cada obrero que ingresa en un taller, se convierte en propietario, como cada campesino que labra lo es también, como cada minero a cada vecino que habita una casa; pero cuando abandona la fábrica, sus derechos respecto al orden interior terminan. El derecho va en el individuo, le acompaña: allí donde él está; allí vive y actúa su derecho; más sin que pueda sobre vivirle, ni pueda extenderse fuera de sus actividades y sus necesidades. El obrero pues, que trabaja en una fábrica, decide junto con sus compañeros las condiciones en que el trabajo ha de efectuarse, y las decide cuidando su interés. Ahora, que, como inegablemente su interés está unido al interés general, no podrá, sin recibir él mismo el daño, adoptar resoluciones que lo pongan frente al resto de la comunidad. Y si las adopta!... Sólo podrá suceder esto en casos aislados, fácilmente solucionables, siempre que no intervenga la coerción material, porque ésta no soluciona cosa alguna: aplasta, pero no convence ni crea.

Sobre todo, nada de Estado; pueden a veces, circunstancias especiales, aconsejar el empleo de la fuerza en defensa de la libertad y el bien; pero esto mal con serlo, no llega a lo que representaría el afianzamiento de normas jurídicas inflexibles, aplicables a todos los casos y a todos los individuos

en nombre de algo abstracto, impersonal.

Las comunicaciones a todos beneficien; todos hemos de tener voz y voto en su organización. Los empleados en los Ferrocarriles, en la Marina, en Cocheras, son los que han de discutir y aprobar sus modos de trabajo; pero el público ha de tener en todo momento y contingencia representación y fuerza.

Pasa la vía por sien pueblos y caseríos, toca el barco en ciertos puertos, ya el correo a todas partes. Cada pueblo, cada caserío, cada barrio, atiende a lo que directa e indirectamente le concierne.

Que los campesinos de un distrito rural soliciten la construcción de un puente siendo pequeño el distrito y pocos los que piden!... El resto de los ciudadanos están sin embargo obligados por interés propio a apoyarlos, puesto que por aquel sitio, no importa cuan pequeño, ha de pasar el tren que lleva a todas partes. Lo mismo sucede respecto a las reclamaciones de los pueblos y respecto a los asuntos de comunicaciones postales.

Cada municipio, cada agrupación, cada individuo, es libre, desenvuelvo su vida en el círculo inmediato de sus necesidades; pero pacta, se feda accidental o temporalmente con los otros municipios y agrupaciones. Luego, solo dentro de la federación, el municipio o grupo establece las relaciones internacionales.

Podrá suceder esto o aquello; surgen dificultades; habrá momentos de crisis y desconcierto; lo sabemos: la Humanidad, no marcha en su lucha hacia la felicidad relativa, por sobre una nublida sombra. No obstante nadie podrá demostrar que los posibles males de una sociedad anarquista igualen a los de una sociedad autoritaria; que las equivocaciones de las comunidades libres, puedan llegar nunca a los errores debidos al capricho y la soberbia de cualquier querido mandante, llámese cámara, comité o comisariato.

La sociedad libre que los anarquistas auspician, pudo existir en cualquier época de la Historia, podría existir hoy, puede ser instaurada mañana. Se refiere más a la equidad que al bienestar, más a la justicia que a la comodidad. Entre cuatro hombres que viven juntos y reparten entre sí a partes iguales, (salvo caso de enfermedad o necesidad mayor de alguno de ellos), un poco de pan seco, hay equidad aunque haya miseria; cuando entre cuatro que nadan en la aburda, uno se apropia de la mayor parte (sin razón de enfermedad o necesidad mayor por todos comprendida) hay injusticia manifiesta, aunque haya comodidad y bienestar.

La actuación de la Anarquía, no nace por lo tanto, de causas exteriores al Hombre, sino que tiene su asiento en la voluntad misma del Hombre: quieren los hombres y será; no quieren y el autoritarismo seguirá pensando sobre los humanos, no importa qué nombre y ropaje pueda disfrazarse.

GOTAS DE TINTA

El Amor Doliente y Asesino.

En una ciudad de los Estados Unidos, un hombre y una mujer, puestos de acuerdo, dieron muerte a su respetivo cónyuge, con el fin de quedar libres para amarlos. Ambos esperan ahora el fallo de un tribunal que ha de juzgarlos por asesinos y casi es seguro que paguen en la horca o la silla eléctrica su crimen.

"Nos casamos sin amor—ha dicho el hombre en su declaración; —después, cuando nos vimos, comprendimos que debíamos ser el uno para el otro, eternamente. La pasión nos cogió y no vacilamos ante el doble crimen"... Ahí el delito horrendo suscita en nuestro espíritu un sentimiento de repulsión hacia los asesinos, hacia los que no se detuvieron ante lo sacro de la existencia humana y apagaron la luz de la vida en dos seres; al, sentimos que los servicios de los reos, la macabra escena; pero... del fondo de nuestro corazón, de lo más íntimo y lo mejor de nuestro ser, se levanta, cubriendo con su manto las miserias todas, una infinita piedad por los dolores, las esperanzas, los afanes y por las angustias de esos dos desgraciados, cuyas mentes eulogian el sueldo de liberación, llevándoles a rubricar con sangre sus ilusiones. "Debímos ser el uno para el otro, eternamente"... He ahí el grito de un pecho encarnado a quien la pena alagua. Y la moral, esta moral antihumana que rigió nuestro mundo, puso una valla entre los que tan bien se querían; y fué cumplido el delito repugnante... Atados a la silla eléctrica o pendiendo de la horca pagaron los desgraciados su doble crimen: la moral de nuestra civilización, tendrá cuatro nuevas víctimas, y quedará satisfecha!

P. PALOMERO.

(o)

A QUIEN CORRESPONDA

No tratamos de quejarnos únicamente, tratamos de que se eviten ciertas deficiencias que en el reparto de nuestro periódico, se dejan sentir en los correos.

Del interior de la Isla, como de aquí mismo de la Habana, nos llegan constantemente quejas de que el periódico no les llega a sus manos. Y nosotros tenemos la seguridad de que a estos quejizos les remitimos con puntualidad sus respectivas suscripciones

(o)

INTERESANTE

Con el fin de jugar y combatir al Directorio español, el grupo de Ediciones Anarquistas, ha emergido a uno de los mejores escritores de España, una serie de folletos y manifestos que serán repartidos gratuitamente.

Esperamos que todos difundirán esas lecturas que ayudarán grandemente a destruir a la fuerza militarista.

El primer folleto, que está ya en circulación, lleva por título *España. Un año de dictadura*, del que se han imprimido 100,000 ejemplares.

Pedidos a la Librería Internacional, 14 Rue Petit Paris 19, París, 16-9-1922

